

NEWSLETTER de la SFMC Janvier 2024

Retrouvez-nous sur www.sfmc.eu et sur LinkedIn

Les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris sont un rendez-vous majeur pour notre pays pour l'année 2024. Les services de sécurité, de secours et de soins s'y préparent afin de pouvoir faire face à toutes les menaces et risques de crises. Mais cet évènement ne doit pas altérer la vigilance et l'anticipation de toute formes de crises et de catastrophes, en particulier celles liées au dérèglement climatique. Ce sujet sera abordé largement lors de notre session du 8 Février 2024

La SFMC est à vos côtés, pour fédérer, partager, développer et innover sur les concepts de médecine et de secours en cas de catastrophe ou de SSE. La SFMC est plus que jamais une société scientifique ouverte à l'ensemble des professionnels de santé et de secours comme à tout acteur concerné par la réponse à la catastrophe.

A ce titre, notre session du 23 Mai sera consacrée à développer les actions citoyennes, facteurs de résilience organisationnelle en situation de crise.

Je vous invite à nous rejoindre nombreux et vous souhaite une année 2024 sereine et de partages.

N'oubliez pas que toutes nos sessions sont enregistrées et que tous les membres à jour de cotisation y ont accès directement sur notre site internet.

Nous souhaitons la bienvenue à nos deux nouveaux administrateurs : Hélène COIGNARD et Denis JOSSE.

Catherine Bertrand
president@sfmc.eu

SAVE THE DATE : 6 Février 2024 – Maison de l'Urgence

Une session DPC sur le triage médical :

- Ce que tout médecin peut et doit faire quel que soit son mode d'exercice
- Inscription sur SFMC.eu

- Lieu : Maison de l'Urgence

<https://www.sfmc-formation.eu/triage-medical-en-medecine-de-catastrophe-et-sse/>

SAVE THE DATE : 8 Février 2024 – Val-de-Grâce

Nouvelle session SFMC à ne pas manquer sur « Catastrophe et Dérèglement Climatique », structurée en 4 parties :

Anticiper et analyser les risques :

- du spatial aux océans

Adapter le déploiement des secours et la réponse sanitaire :

- feux, tremblements de terre, avalanches, méga-épidémies

De la post crise à la préparation des suivantes :

- les enseignements pour les industriels, l'expérience Outre-mer, et sans oublier nos animaux

Table ronde : Innovations et perspectives

- la préparation des hôpitaux, l'expérience des drones, le phénomène d'éco-anxiété chez les jeunes

Un beau panel d'orateurs tout au long de cette journée, et la présence d'un grand témoin : L'Inspecteur Général Grégory ALLIONE - Directeur de l'ENSOSP

<https://www.sfmc-formation.eu/catastrophes-et-dereglement-climatique/>

N'oubliez pas de nous proposer des posters !

Save the date : 23 Mai 2024 – Val-de-Grâce

Deuxième session SFMC de l'année 2024, sur le thème : « Actions citoyennes, facteur de résilience organisationnelle »

Programme en cours ...

Projet Européen KnowEMS :
La SFMC est partenaire

C'est parti pour 24 mois !

Le kick off meeting aura lieu les 30 et 31 Janvier à MADRID

Nous ne manquerons pas de vous inviter aux conférences en visio : surveillez le site et LinkedIn

La SFMC à Secours EXPO : 1er Février 2024

Le programme: [Secours Expo 2024 FR.pdf](#)

La SFMC organise une session NRBC et participe à une table ronde sur l'Ukraine
Sans oublier la session EUSEM Winter à laquelle la SFMC participe.

Secours Expo offre une remise de 25 % aux membres de la SFMC participant aux congrès qui se tiendront à Secours Expo : CFRC et EUSEM Winter Days. **Le code est SFMC25.**

Jeudi 1^{er} février - 9h30 / 13h30



MÉDECINE DE CATASTROPHE

NRBC, mouvements de foule et projets européens

→ organisé par la Société française de médecine de catastrophe (SFMC)

Directement inspirée de la médecine de l'avant militaire, la médecine de catastrophe est fédérée depuis maintenant 40 ans en France autour de la SFMC, société savante pluridisciplinaire regroupant des professionnels des ministères des Armées, de l'Intérieur et de la Santé.

Au programme de ce forum :

- ▶ L'évolution du concept français de médecine de catastrophe
- ▶ Garantir des communications radioélectriques lors de missions critiques en terme de sécurité, d'intéropérabilité, de continuité et de résilience
- ▶ Les derniers apports de l'expérience militaire au profit de la médecine de catastrophe civile
- ▶ Comparaison des stratégies de décontamination en Europe
- ▶ Recherche européenne et enjeux pour la sécurité nationale
- ▶ Protéger nos systèmes de santé contre les cybermenaces
- ▶ Comment se propagent les émotions ? De la peur panique à la peur collective
- ▶ Comment les FSI se préparent et interviennent ?

Jeudi 1^{er} février - 15h / 17h

Ukraine, la guerre aux portes de l'Europe

Le 24 février 2022, la Russie envahit l'Ukraine. Face à l'ampleur des attaques et le nombre important de victimes civiles comme militaires, l'aide internationale se met rapidement en place, et de nombreux acteurs français du secours décident d'apporter leur aide technique et logistique sur place.

Plongez au cœur de cette guerre, vu du terrain. De quelles manières les secours se sont-ils coordonnés, en lien avec les équipes locales et celles des pays frontaliers ? Quels types de matériels, de process, de médicaments et de soutiens ont besoin les acteurs sur place ? Quelle est la situation aujourd'hui ?

Invités confirmés

- ▶ **Dr Catherine Bertrand**, présidente de la Société française de médecine de catastrophe (SFMC)
- ▶ **Dr Matthieu Langlois**, ancien médecin-chef du RAID
- ▶ **Pr Raphaël Pitti**, formateur en médecine de guerre et en médecine d'urgence et de catastrophe
- ▶ **Jérôme Giron**, fondateur et président de Pompiers humanitaires français (PHF)
- ▶ **Justine Vallade**, ambulancière, autrice d'un livre sur son expérience en Ukraine

Formations DPC dans le cadre du Renfort Sanitaire Territorial Bourgogne-Franche-Comté



La SFMC s'implique auprès de l'URPS ML BFC et a conçu un programme DPC de 2 JOURS d'acculturation aux SSE destiné aux médecins libéraux

Dates : 8 et 22 mars 2024 à Chalon-sur-Saône (71)

SESSION MRMI 11 au 13 mars 2024 au Groupama Stadium de Lyon

Le fondateur de MRMI, Sten Lennquist, nous a quitté en 2023 mais son œuvre demeure
Je vous recommande son ouvrage exceptionnel traduit en français
Le Docteur Matthieu Langlois (SFMC) donnera une conférence le 12 mars matin

SAVE THE DATE : 19 -21 mars à Strasbourg 6^e conférence internationale sur les risques NRBC

Ces rencontres sont riches de réflexions et de résultats de recherches qui manquent cruellement dans ce domaine, surtout pour les populations civiles
Nous saluons l'implication de notre nouvel administrateur Denis JOSSE dans l'organisation de ces journées que nous recommandons.

<https://cbrneconference.fr/>

12^e Journées de Médecine d'Urgence du Pays Basque Intérieur

Depuis 2023, la Société Française de Médecine de Catastrophe s'associe à la SFMU et SAMU Urgences de France pour accompagner les Journées de Médecine d'Urgence du Pays Basque intérieur. La médecine de catastrophe et les situations sanitaires exceptionnelles sont en effet un des concepts essentiels de la médecine d'urgence. Elle ne peut en être dissociée.



Save the date : le prochain congrès aura lieu les 27-28 septembre 2024

Tél : 06.78.73.72.60
congres2023@eduprat.fr
www.eduprat.fr

Et les 5 - 6 DECEMBRE 2024 : Journée ANCESU des enseignants CESU
à Mont de Marsan

Des journées consacrées à nos capacités de mémorisation, donc exercez-vous à
ne pas oublier toutes ces dates 😊

Des partenariats, des projets, de la lecture

- ✚ La SFMC a participé à un audit avec SUDF sur l'organisation hospitalière en cas de SSE
- ✚ Dans le cadre d'un travail interministériel sur les Unités de décontamination piloté par le Ministère de l'Intérieur, la SFMC, mandatée par la DGS, a présenté les résultats de l'enquête relative aux UMDH envoyée aux ARS et exploitée par Me Nathalie GRENE-LEROUGE

Pour rappel, voici la doctrine du Ministère de la santé et de la prévention en matière de décontamination : *« la décontamination hospitalière est mise en œuvre pour protéger les établissements de santé. La Santé ne fait pas de décontamination préhospitalière. L'installation d'une UFDH constitue l'objectif des établissements de santé concernés. Seuls les établissements de santé de 1^{ère} ligne qui n'ont pas d'infrastructure rendant possible l'installation d'une UFDH peuvent la remplacer par une UMDH. Les ESRR C doivent disposer d'une capacité de projection d'appui à un établissement de santé confronté à un afflux de personnes contaminées. À ce titre, ils doivent disposer d'une UMDH. »*

- ✚ La SFMC s'implique avec l'Académie OMS, la SoFraSimS et l'ANCESU sur la gestion de crise

- ✚ De la biblio TERRORISME utile

Chemin pour les adhérents : s'informer, avis d'experts

- ✚ Actualités de la Mission COREB Nationale

<http://iame.catibiomed.fr/index.php/s/xWp7Su1UYmxDuGm>

- ✚ Fiches SSE (Situations Sanitaires Exceptionnelles)

Vous trouverez sur le site SFMC.eu les fiches SSE éditées par la SFAR, travail collaboratif réalisé en partenariat avec la SFMC et la SFMU



Et toujours

Suivez-nous sur les réseaux sociaux et sur le site www.sfmc.eu

La revue

- Le Numéro 4 /2023 est sorti en décembre sur le thème « Mouvements de foule »
- Le Numéro 1 /2024 est programmé pour début mars sur le thème : « Communication et catastrophes »

De la lecture

